

HÉCTOR VELIS MEZA

¿Por qué se enferma el hombre? La medicina mapuche ofrece una respuesta que sorprende por el sentido profundo que ella encierra. El hombre de Arauco, desde tiempos inmemoriales estima que la esencia de una enfermedad física se expresa como consecuencia de un estado enfermizo del alma. Ziley Mora Peucot, en su libro *"Antiguos secretos y rituales sagrados según el arte de curar indígena"* (Editorial Kuscha, 1992), en el cual recoge la medicina tradicional mapuche, describe al presente un concepto terapéutico que se asemeja maravillosamente a lo que hoy se conoce como medicina holística, que extiende al ser humano más allá de su organismo.

"Si el cuerpo y el alma - sostiene Mora - en un momento dado no funcionan como una sola unidad de ser y hacer, con una doble e intensa interacción, se torna en todo predicable para que lo percibamos y evolucionemos inevitablemente a espíritus malignos, algunos de los cuales surgen como 'enfermedades' por los 'diseños' de la enfermedad y la muerte".

Para el hombre mapuche la noción de enfermedad implica su base en una "bajada de guardia" de la facultad mental, en un vaciamiento-embotamiento del "alma sana", cosa que en una disminución de las defensas inmunitarias. Por tanto, la tibia percepción del indígena quién podría interpretarse como la alarma vigila de su sistema apuraria, en primer lugar, a sí mismo; siempre la menor alerta y desparpajo para que el espíritu y el cuerpo convivan en armonía, así se dispone de una colección gráfica que contrastaría las multitud de energías apuradas al



Medicina mapuche

Las finas conexiones entre hombres y plantas

El libro del investigador Ziley Mora Peucot, "Antiguos secretos y rituales sagrados según el arte de curar indígena" resaca la esencia de las artes terapéuticas de los originarios habitantes de Chile y ofrece una guía de cómo se sanaban determinados males.

espíritu mismo. En cambio, cuando esto no sucede afirma la sabiduría shögén y sobreviene la divinidad y el descontrol en el mundo sano, expulsando una separación de la mente, el corazón y el cuerpo,

el hombre quedaría vulnerable a las enfermedades.

RECETAS CASI OLVIDADAS

Este libro de Ziley Mora constituye una primera entrega del conocimiento acerca de la salud, seguidos de conceptos náñigos indígenas. Es producto de una exhaustiva investigación que el autor hizo en la región de la Araucanía por un período de diez años consecutivos, y forma parte de una serie de ensayos que se irá publicando periódicamente.

Ziley Mora cuenta que esta obra nació con sus formas en el seno del sacerdocio. Martín Gómez, titulado *Médico a diligencia de los antiguos mapuches*, adhirió a principios de siglo, y en el apuro que le hicieron sus alumnos indígenas del liceo Pablo VI de Puebla y los familiares de ellos, de inquietas tradiciones y costumbres casi olvidadas.

Como los antropólogos otras medicinas contemporáneas a las medicinas conocidas y que de acuerdo a su concepción ideológico mayor se dispone que la conciencia mapuche nace ha visto el crepúsculo bilingüe, no siendo ni separado, de los restantes siete tipos de la maternidad. Por tanto, las investigaciones de Ziley Mora constataron que para conocer el se-

"saber curar" se trataría de un "poder y de un querer curar". Por eso motivo se valora muy poco conocer la traducción de la voz mapuche amplia que significa medicinal, drágas y curar o curación. Lamentablemente -cuenta Ziley Mora- expresa la orden de "mandar a decir al santo" que restaura la integridad del fluido vital, aquella energía que verdaderamente anima al ser y de la cual el cuerpo no viene "...a ser más que una réplica, una segunda manifestación material de aquella".

En consecuencia, la gran especialidad del médico aborigen no era, como hoy, la realización o el conocimiento acerca de las patologías, sino el artístico cultivo de artificiales prácticas sociológicas, materializadas en una especie de vendado o arte de acumulación de poder personal, para así tener más efecto y contrarrestar la energía de la patología. "Esto es lo que explica seguramente Ziley Mora entre otras cosas, el agravio reciente medicinal de los indígenas y los extranjeros".

Ziley Mora Peucot, profesor de filosofía, latín y griego de la Universidad Católica, autorizado de Doctorado en la postgraua docente (1990) y *Verdades mapuches de alta magia para reconocer la naturaleza* (1993) es uno de los más comentados investigadores y ensayistas de las culturas aborigen chilenas. En este nuevo libro nos dirá en desarrollo de su pasado suficiente y recusa con entusiasmo vital la esencia de la sabiduría mapuche. Lo hace con el tono de una sutil indignación, no largas ofertas de filosofía.

Dende un punto de vista antropológico práctico, este volumen nos hace saber sobre los antiguos hábitos de esta tierra curando enfermedades como el escroto, dolor, roturas, varicela, heridas, alergias, astenosias, diarrea e indigestiones causadas de cactus (bebé sagrado de los mapuches), pali y frutilla amazónica.

Conocer los claves mágicas de estas sustancias ante mayor cuidado es conocimiento gravemente útil, una vieja sabiduría perdida.

E EN EL RANKING

Esta semana apareció en el mercado literario nacido una completa biografía del llamado "rey del solván", Lucio Cárcia. Tiene como título *Cárcia y el solván y el fruto de varios años de correspondencia que hicieron sobre el escritor, el periodista Gonzalo Rojas Díaz, Comisionado de la paz, biógrafo, una vez rescató al artista, una vez rescató de la prisión, otra el resultado de su poesía y personalidad de la cultura de todo el mundo, la fuerza de sus bellos versos conocidos y más de 50 fotografías*

A veces, entre las hojas de "Felicita" ojo que en las páginas iniciales el plato infantil, de Isabel Allende, Novak y por su querido hijo, de Matilde Soto, La ciudad americana, de Cecilia Contreras, y María Gómez, de Alberto Pagan.

Todos los libros de "Los Solitarios" sobreviven, Cecilia Latorre, de Pablo Hernández, Historiopedia Chilena, de Luis Valdés, y Para entender el fin de Siglo, de Ricardo Barreiro.

PAGINA A PAGINA

NABISCO: LA TOMA DE UN IMPERIO -Rivas, Rengifo y John Helyer- Editorial Norma, Colombia, 1991. La descomunal historia de este magnífico conglomerado alimenticio se apodera de la memoria empresarial más importante de Estados Unidos. Una crónica de brutalidad y riqueza dad económica.

LO QUE MAS NOS IMPORTABA -Anny Corrales, Verano Ediciones- Argentina, 1991. El autor de *Tránsito* sigue su trayectoria, en su última novela, sobre la fiscalidad de una familia que lo tiene todo grande y demasiado para vivir la felicidad.



La Nación, Domingo 1 de Marzo de 1992



creo de la salud del hombre es indispensable conocer "...las numerosas similitudes y las fuertes conexiones con el secreto de los áboles y de las plantas, conocer las alianzas reciprocas entre hombre y animal y el oculto entendimiento entre el hombre y los minerales".

De esa manera, en este primer tomo, cuatro capítulos profundizan en las especies vegetales con poder terapéutico, otros cuatro en los animales considerados claves dentro de la cultura mapuche -el perro, el caballo, el gallo, la gallina y los felinos del sur de Chile- y uno posterior que se refiere a las propiedades de la luna solar. "Es

Las finas conexiones entre hombres y plantas [artículo]
Héctor Velis Meza.

AUTORÍA

Velis Meza, Héctor, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las finas conexiones entre hombres y plantas [artículo] Héctor Velis Meza. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)